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ATA DA OITAVA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA DA 

DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e dois dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e 
dois, às nove horas e dezessete minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários,  verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão 
Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Bom dia, Senhores Deputados. Havendo número legal, 
declaro aberta a presente Sessão Ordinária mista. Convido o Deputado Herculano 
Borges para proceder à leitura da ata da sessão anterior.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Quero saudar Vossa Excelência, os 
Deputados Antonio Vaz, Jamilson Name, Evander Vendramini, Pedro Kermp, 
Professor Rinaldo, Zé Teixeira, Paulo Duarte, Renato Câmara, Marçal Filho, Mara 
Caseiro, Capitão Contar, Londres Machado, Lucas de Lima, Coronel David, os nossos 
colaboradores e quem nos acompanha pela TV, Rádio Assembleia e pela internet. "Ata 
da Sétima Sessão Ordinária da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos dezessete dias do mês de 
fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às nove horas e dezoito minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos 
Deputados Zé Teixeira e Neno Razuk, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. 
PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata de número Sete da Sexta Sessão Ordinária. 
Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Ofícios nos 177 a 180 e 
184/2022, da Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 196, 219 e 
231/2022, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Deputados Barbosinha, Herculano Borges, Mara Caseiro, Pedro Kemp, Jamilson Name, 
Zé Teixeira e Pedro Kemp. GRANDE EXPEDIENTE - Não houve oradores inscritos. ORDEM 
DO DIA - Foi aprovado, e redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 88/2021, 
de autoria do Deputado Barbosinha. O Deputado João Henrique pediu vista do Projeto de 
Decreto Legislativo nº 1/2022, de autoria da Mesa Diretora. Foi aprovado, em discussão única 
e votação nominal on-line, o Projeto de Decreto Legislativo nº 2/2022, de autoria da Mesa 
Diretora. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes 
proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Capitão Contar, 
endereçada aos familiares de Waldir dos Santos Pereira Júnior; requerimento de moção de 
pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada aos familiares de Ramão Ferraz da 
Silva; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes, endereçada aos 
familiares de Victoriano Chaparro; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado 
Jamilson Name, endereçada aos familiares de Mariana dos Anjos Faria; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Capitão Contar, endereçada ao Soldado da 
Polícia Militar Daniel Bronner Delmondes, por agir com agilidade e eficiência durante a 
tentativa de assalto na região do Coophavilla II, em Campo Grande; requerimento de moção 
de congratulação, de autoria do Deputado Capitão Contar, endereçada ao Soldado da Polícia 
Militar Daniel Bronner Delmondes, por agir com agilidade e eficiência durante a tentativa de 
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assalto na região do Coophavilla II, em Campo Grande; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Capitão Contar, endereçada à aluna Fernanda 
Quintana Ricci, extensiva à equipe da Escola Estadual Vespasiano Martins, pela aprovação no 
vestibular de Medicina e Biologia, na Universidade Federal de Mato Grosso do Sul; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Capitão Contar, 
endereçada à Senhora Nancy Ávalos e ao Senhor Roque Florêncio Chavez, em razão da 
construção e inauguração do “Paseo Del Chamamé” na Cidade de Villa Guillhermina, província 
de Santa Fé, Argentina; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Pedro Kemp, endereçada à Professora Sônia Maria Teresinha Barbosa, da Escola Estadual 
Fernando Corrêa, pela aprovação recorde de alunos em vestibulares de universidades 
públicas de outros Estados do Brasil; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Herculano Borges, endereçada ao Major Carlos Renato Silva Dutra, representante 
da Equipe Avaex, pela conquista do título de 3º lugar da 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 
2020/21, extensivo a todos os atletas; requerimento de moção de congratulação, endereçada 
ao Senhor Aroldo Canuto de Oliveira, representante da Equipe Alvi Verde/Agilicred, pela 
conquista do 4º lugar da 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, extensivo a todos os 
atletas; moção de congratulação, endereçada ao atleta Luis Antônio, da Equipe Sindicato 
Bancário, pela conquista da artilharia da 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, e ao 
atleta Antônio Marcos Semeler, da Equipe Avelar, pela conquista de melhor goleiro da 26ª 
Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, realizada nesta Capital; indicações apresentadas 
pelos Deputados Capitão Contar, Lucas de Lima, Pedro Kemp, Marçal Filho, Paulo Corrêa, 
Herculano Borges e Amarildo Cruz. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os 
Deputados Felipe Orro, Mara Caseiro, Evander Vendramini e Renato Câmara. Nada mais 
havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou 
lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário 
Deputado Júlio Maia, dezessete de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois”. Senhor 
Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Deputado Zé Teixeira, 
Primeiro-Secretário, que proceda à leitura do expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e nobre pares. 
Expediente da Sessão Ordinária do dia 22 de fevereiro de 2022: Mensagem nº 5/2022, 
do Poder Executivo, encaminhando projeto de lei complementar que cria os Quadros 
Suplementares de Efetivos da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros Militar, altera as 
Leis Complementares nº 278, de 17 de dezembro de 2020, e nº 53, de 30 de agosto de 
1990, e dá outras providências (Prot. n° 24.165/2022); Ofício nº 28.700/2022, do 
Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes - Superintendência Regional 
do Mato Grosso do Sul, respondendo à indicação da Deputada Mara Caseiro (Prot. n° 
24.198/2022); Ofício nº 2/2022, da Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel), 
respondendo à indicação do Deputado Amarildo Cruz (Prot. n° 24.182/2022); Ofício nº 
106/2022, da Caixa Econômica Federal, encaminhando crédito de recursos 
financeiros, Orçamento Geral da União (Prot. n° 24.183/2022); Ofícios nos 848 a 
851/2021, da Caixa Econômica Federal, encaminhando contrato de repasse celebrado 
entre a Fundação de Desporto e Lazer de Mato Grosso do Sul e a Caixa Econômica 
Federal (Prot. n°s  24.186, 24.187, 24.185, 24.188/2022); Ofício nº 183/2022, do 
Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo ao requerimento do 
Deputado Coronel David (Prot. n° 24.159/2022); Ofícios nos 193 a 198/2022, do 
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Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo às indicações dos 
Deputados Renato Câmara, Amarildo Cruz, Herculano Borges, Felipe Orro, Evander 
Vendramini e Pedro Kemp (Prot. n°s 24.167, 24.170, 24.168, 24.172, 
24.169, 24.171/2022). Foi lido o expediente, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma moção de 
pesar, duas moções de congratulação, uma denúncia e uma indicação, de autoria do 
Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido 
o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar pelo falecimento da Senhora 
Leocádia Aglaé Petry Leme, em 20 de fevereiro de 2022. (Prot. nº 00333/2022). 
Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, observadas as disposições 
regimentais, que seja enviada moção de congratulação ao Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias da Construção de Estradas, Pavimentação e Obras de 
Terraplanagem em Geral de MS e à Federação dos Trabalhadores na Construção Civil 
e do Mobiliário e Montagem Industrial do Estado do MS, na pessoa de seus diretores, 
pela inauguração na sub-sede sindical em Ribas do Rio Pardo e da Casa dos 
Trabalhadores para atender a comunidade local e os trabalhadores que estão 
executando obras da fábrica de celulose denominada Projeto Cerrado, em Ribas do 
Rio Pardo (Prot. nº 00332/2022). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, 
observadas as disposições regimentais, que seja enviada moção de congratulação ao 
Sindicato dos Trabalhadores em Entidades Sindicais do Estado do Mato Grosso do 
Sul, representado pelo Presidente, Rudinei Sanches da Silva, e Andréia Cercarioli 
(Secretária de Comunicação e Formação Sindical), e aos representantes da Direção 
do Sinergia/MS, representado pelo Presidente, Elvio Marcos Vargas, Alicéia Alves 
Araújo (Diretora de Finanças), e Francisco Ferreira da Silva (Secretário-Geral), pela 
conquista de 12% de aumento para a categoria, sendo 10,16% do INPC e 1,84% de 
ganho real, com pagamento retroativo a novembro, dezembro e janeiro (Prot. nº 
00373/2022). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente ao Ministério Público Federal 
(PR/MS), na pessoa do Procurador-Chefe, Silvio Pettengill Neto, para análise e 
providências com relação ao possível descumprimento de prazo para atendimento dos 
pedidos de benefícios assistenciais e previdenciários pela regional do INSS de Mato 
Grosso do Sul (Prot. nº 00379/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma do 
Regimento Interno desta Casa de Leis, que seja encaminhado expediente ao 
Secretário Estadual de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, 
com cópia autônoma ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo 
Azambuja, para apuração da ocorrência registrada na Depac Centro em 18 de 
fevereiro de 2022, comunicando mais um caso de racismo ocorrido em nossa Capital, 
na Praça Ary Coelho, envolvendo uma vítima de trinta e seis anos (Prot. nº 
00367/2022). Uma moção de pesar, uma moção de congratulação, um requerimento e 
uma indicação, de autoria do Deputado Evander Vendramini. Requeiro à Mesa, depois 
das formalidades regimentais, que seja encaminhado, em nome desta Assembleia 
Legislativa Estadual, moção de pesar pelo falecimento da inesquecível Senhora 
Leocádia Aglaé Petry Leme, que atuava desde maio de 2012 como reitora da 
Universidade Anhanguera-Uniderp. Ela foi secretária de Estado de Educação entre 
1991 a 1994, durante o governo de Pedro Pedrossian, foi a primeira reitora eleita da 
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Uems (Universidade Estadual de Mato Grosso do Sul) e uma das fundadoras do PDT 
(Partido Democrático Trabalhista). Faleceu na data de 20 de fevereiro de 2022, em 
Campo Grande (Prot. nº 00382/2022). Requeiro à Mesa, na forma regimental, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao 
Tenente-Coronel Wilson César Velasques, Comandante do 11º BPM de Jardim-MS, 
como forma de reconhecimento aos relevantes serviços prestados à sociedade sul-
mato-grossense. É notório o profícuo comando do ilustre homenageado que, por 
vezes, é noticiado pelas mídias da região, enaltecendo excelentes resultados obtidos 
pelo 11º Batalhão da Polícia Militar de Jardim (Prot. nº 00335/2022). Requeiro à Mesa 
Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azalmbuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, com cópia autônoma ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando informações sobre a possibilidade 
de inclusão de pavimentação asfáltica da Rodovia MS-244 até a MS-080, trecho de 
aproximadamente quarenta e seis quilômetros, estrada que liga o Município de 
Corguinho ao Distrito de Taboco (Prot. nº 00328/2022). Indico à Mesa Diretora, nos 
termos do artigo 160, VI, da Resolução nº 65/2008, de 17 de dezembro de 2008 do 
Regimento Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja , Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia 
autônoma ao Senhor Comandante-Geral da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso 
do Sul, Marcos Paulo Gimenez, solicitando intensificação de ações de policiamento 
ostensivo nos Bairros Novos Estados, Mata do Jacinto, Conjunto Habitacional Estrela 
Dalva, Vila Danúbio Azul, Morada do Sossego e todos os demais bairros localizados 
na Cidade de Campo Grande (Prot. n º 00368/2022). Duas moções de pesar, uma 
moção de congratulação e uma indicação, de autoria do Deputado Felipe Orro. 
Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de 
pesar aos familiares da Senhora Leocádia Aglaé Petry Leme, falecida no último dia 20 
de fevereiro, nesta Capital (Prot. nº 00357/2022). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Tenente-Coronel 
da Marinha Mário Sérgio Malheiro, que faleceu no dia 17 de fevereiro de 2022, na 
Cidade de Aquidauana (Prot. nº 00354/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Senhor Valdomiro Rodrigues Coelho, bem como, à Senhora Luciene 
Arce, estendida aos demais membros da diretoria pela solenidade de posse ocorrida 
no último dia 10 de fevereiro, para exercerem respectivamente como presidente e vice-
presidente a direção da Associação de Moradores do Residencial Cristo Rei, no 
Município de Anastácio, durante o triênio 2022-2024 (Prot. nº 00359/2022). Indico à 
Mesa Diretora, observadas as normas regimentais, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Secretário de 
Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa Rocha, 
solicitando que o Poder Executivo do Estado auxilie os municípios de Mato Grosso do 
Sul na adequação de sua legislação para a implantação dos sistemas de redes móveis 
de quinta geração (Prot. nº 00366/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado 
Gerson Claro. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor André Nogueira 
Borges, Diretor-Presidente da Agência de Desenvolvimento Agrário e Extensão Rural, 
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solicitando a aquisição de uma patrulha agrícola mecanizada para a Associação da 
Comunidade Ribeirinha Quilombola Família Bispo (ARQBispo), localizada na Rodovia 
BR-163, Km 827, Estância São Sebastião, Município de Sonora (Prot. nº  00330/2022). 
Três moções de congratulação e duas indicações, de autoria do Deputado Jamilson 
Name. Requeiro à Mesa, após ouvido o colendo Plenário e nos termos regimentais, 
que seja encaminhada moção de congratulação ao Senhor Cleiton Ferreira de 
Menezes, Presidente da Uefa; ao Senhor Júlio César Souza da Silva, Tesoureiro da 
Uefa, extensivo a toda Diretoria, pela idealização da Liga Estadual MS BET do Terrão, 
realizada nos meses de novembro e dezembro de 2021, e janeiro e fevereiro de 2022 
(Prot. nº 00360/2022). Requeiro à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos termos 
regimentais, que seja encaminhada moção de congratulação à equipe da TV Morena - 
Rede Globo de Telecomunicação, em especial aos Senhor Orlando Loureiro, Diretor 
de Conteúdo; ao Senhor Ulisses Serotini, Diretor de Programação, Entretenimento e 
Comunicação; ao Senhor Luis Botelho, Diretor de Tecnologia; ao Senhor Antonio 
Alves, Diretor de Negócio Comercial, Opec,  Soluções & Produtos de Publicidade, pelo 
brilhantismo da transmissão, ao vivo, da Liga Estadual MS BET do Terrão, realizada 
no dia 20 de fevereiro de 2022 (Prot. nº 00358/2022). Requeiro à Mesa, ouvido o 
colendo Plenário e nos termos regimentais, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, Comandante-Geral da 
Polícia Militar de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Comandante da 6ª CIPM, 
Tenente-Coronel Charlton Maximiliano Silva, pelo ato de bravura e coragem do 
Soldado Rafael Gomes da Silva Freitas e da Soldado Angela Maria da Silva 
Fernandes, que impediu uma mulher de ceifar sua própria vida, nesta Capital (Prot. nº 
00346/2022). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos termos regimentais, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando viabilizar, com a máxima 
urgência, encascalhamento nas Ruas: Tereza Garcez Paim (Cep:79042-701), Altair 
Saraiva Fernandes (Cep:79042-713), Ernesto Antonio Figueiredo (Cep:79042- 702), 
Florisvaldo Vargas (Cep:79042-714), Edson Sebastião de Campos (Cep: 79042-715), 
Amelia Fernandes (Cep:79042-704), Via Lactea (Cep:79042-719), Mercosul (Cep: 
79042-762), Aquino Miranda Coelho (Cep:79042-712), João Maria de Avila 
(Cep:79042-711), Maria José de Oliveira Leite (Cep:79042- 710), Lourenço Alves da 
Costa (Cep: 79042-718), Luiz Hilário Campos Leite (Cep:79042-717), Matrincham 
(Cep:79042-713), Francisco Galvão Paim (Cep:79042-880) e Rua dos Pirilampos 
(Cep; 79042-705), no Bairro Cristo Redentor, nesta Capital (Prot. nº 00347/2022). 
Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos termos regimentais, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando viabilizar, em caráter prioritário, 
a pavimentação asfáltica nas ruas que circulam o ônibus Cristo Redentor, linha 522, 
assim sendo: Rua Lourenço Alves da Costa; Rua Teresa Garces Pain; Rua 
Matrincham (trecho dentro do Bairro Cristo Redentor); Rua Francisco Galvão Pain; 
Rua Mercosul (trecho dentro do Bairro Cristo Redentor); Rua Pintado e Rua Tucunaré 
(Bairro Lagoa Dourada), localizada no Bairro Cristo Redentor, na Cidade de Campo 
Grande (Prot. nº 00345/2022). Uma moção de pesar e uma indicação, de autoria do 
Deputado João Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que 
seja enviada moção de pesar aos familiares da Auxiliar em Saúde Bucal Carmelina de 
Souza Barreto, de cinquenta e sete anos, mais conhecida como “Berê”, e Rafael de 
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Souza Barreto, que faleceram no dia 16 de fevereiro de 2022, em decorrência de um 
acidente de trânsito (Prot. nº 00323/2022). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada indicação ao Prefeito Municipal de Paranaíba, Senhor 
Maycol Henrique Queiroz Andrade, solicitando o serviço de pavimentação asfáltica e 
drenagem de águas pluviais na Rua Balbino da Costa Moreira, Jardim Santa Lúcia, em 
direção ao Ceinf Caio Silva Beviláqua, no Município de Paranaíba (Prot. nº 
00324/2022). Uma moção de congratulação, uma moção de aplauso e duas 
indicações, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, 
observadas às disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
consignada moção de congratulação à nova Diretoria da Federação dos Deficientes 
Físicos de Mato Grosso do Sul, pela eleição e posse no quadriênio 2022/2025 (Prot. nº 
00356/2022). Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, nos termos 
que dispõe o Regimento Interno desta Casa de Leis, que seja encaminhada moção de 
aplauso à Sub-Prefeita do Distrito de Nova Itamarati, Senhora Natalia Velasques da 
Silva, extensiva a todas as famílias do Assentamento Itamarati I e II, em face dos 
títulos de domínio que transferem os lotes em definitivo para os agricultores familiares, 
no Município de Ponta Porã (Prot. nº 00355/2022). Indico à Mesa, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Infraestrutra de Mato Grosso do Sul, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
ao Senhor Prefeito Municipal de Itaporã, Marcos Antônio Paco, e ao Senhor Vereador 
de Itaporã Vanilton de Melo Galdino, solicitando providências quanto à reforma da 
cobertura, dos vestiários e banheiros do Ginásio de Esportes Municipal Marcelo 
Carbonaro Faleiros (Prot. nº 00376/2022). Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhando expediente deste Poder ao Governador do 
Estado do Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
do Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e à Secretária de 
Educação, Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, solicitando estudos no sentido 
de viabilizar a construção de arquibancadas no Ginásio da Escola Estadual Nova 
Itamarati, em Ponta Porã (Prot. nº 00378/2022). Uma indicação, de autoria do 
Deputado Londres Machado. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Presidente do Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso do Sul, Desembargador Carlos Eduardo Contar, solicitando a 
reforma, ampliação e adaptação administrativa no edifício do Fórum da Comarca de 
Fátima do Sul (Prot. nº 00372/2022). Um projeto de lei e quatro indicações, de autoria 
do Deputado Lucas de Lima. Institui o sistema permanente de monitoramento em 
asilos, casas de repouso e similares, no Estado de Mato Grosso do Sul” (Prot. nº 
00318/2022). Senhor Presidente, apresento a Vossa Excelência e à Mesa Diretora, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor 
Rudi Fiorese, solicitando que seja efetuada a troca de lâmpada do poste de iluminação 
pública localizado na Rua das Camélias, 453 - Nucleo Habitacional Buriti, em Campo 
Grande (Prot. nº 00320/2022). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao  Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia 
ao Secretário Municipal de Infraestrutura, Rudi Fiorese, solicitando o patrolamento e 
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encascalhamento de toda a extensão da Rua Poente, CEP 79096-140, no Bairro Portal 
do Caiobá, nesta Capital (Prot. nº 00319/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental do disposto no artigo 176 do Regimento Interno, depois de ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao 
Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte 
e Trânsito, solicitando que seja renovada a sinalização de trânsito vertical e horizontal 
da rotatória na Rua Duque de Caxias, acesso ao Polo Industrial, no Jardim Inápolis 
(Prot. nº 00322/2022). Indico à Mesa, após ouvido o colendo Plenário e nos termos 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia Secretário Municipal de Meio 
Ambiente e Gestão Urbana, Senhor Luiz Eduardo Costa, solicitando viabilizar, em 
caráter de urgência, a poda de uma árvore localizada na Rua Júlio Baís, 
n°1858, Jardim Anache, Campo Grande (Prot. nº 00321/2022). Uma indicação, de 
autoria do Deputado Marçal Filho. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, 
de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Antonio Carlos 
Videira, Secretário de Justiça e Segurança Pública, solicitando a implantação de uma 
delegacia de combate a crimes de maus-tratos contra animais nos municípios mais 
populosos de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00380/2022). Sete indicações e um projeto 
de lei, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Alan Aquino Guedes de Mendonça, Prefeito de Dourados, com cópia ao 
Senhor Luiz Gustavo Casarin, Secretario Municipal de Obras Públicas de Dourados, 
solicitando estudo de viabilidade e projeto de drenagem, esgoto e asfaltamento para a 
Sitioca Campina Verde, situada na zona sul da Cidade de Dourados (Prot. nº 
00374/2022). Indico à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, nos termos do 
que dispõe o Regimento Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia 
ao Secretário de Estado e Infraestrutura de Mato Grosso do Sul, Eduardo Corrêa 
Riedel, solicitando estudo de viabilidade de pavimentação asfáltica na MS-244, que dá 
acesso a Taboco, Distrito de Corguinho (Prot. nº 00375/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com 
cópia ao Secretário de Estado e Infraestrutura, Eduardo Corrêa Riedel, solicitando a 
reforma da ponte sobre o Rio Coxim e também estudo de viabiliadade para construção 
de ponte em concreto armado ou estrutura metálica no trecho que liga Areado e 
Pontinha do Coxo, Distrito de São Gabriel do Oeste e Camapuã (Prot. nº 00348/2022). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, com cópia ao Secretário de Estado e Infraestrutura, Eduardo 
Corrêa Riedel, solicitando elaboração de novo projeto e execução para levar água 
encanada a todos os moradores das Reservas Indígenas Jaguapiru e Bororó, na 
Cidade de Dourados (Prot. nº 00351/2022). Indico a Mesa, na forma regimental, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia 
ao Senhor Geraldo Resende Pereira, Secretário de Estado de Saúde, solicitando 
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estudo de viabilidade para a criação de centros de tratamento e assistência 
às crianças com Sindrome de Down, nas cidades do interior do Estado de Mato 
Grosso do Sul (Prot. nº 00352/2022). Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, e à Diretora-Presidente da Agência 
de Habitação Popular de Mato Grosso do Sul, Senhora Maria do Carmo Avesani 
Lopez, solicitando a cessão, em caráter definitivo, das unidades habitacionais 
entregues em 26 de dezembro de 2013, localizadas no Bairro Padre Ernesto Sassida, 
aos policiais militares, civis e bombeiros que nelas residem, conforme lista anexa (Prot. 
nº 00327/2022). Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Dourados, Senhor Alan Aquino 
Guedes de Mendonça, com cópia ao Secretário Municipal de Obras Públicas, Senhor 
Luis Gustavo Casarin,  solicitando estudo de viabilidade para realização 
da pavimentação asfáltica no Bairro Jardim Pelicano, em Dourados (Prot. nº 
00395/2022). Projeto de lei que altera a Lei nº 1.102, de 10 de outubro 1990, que 
permite que o servidor público possa constituir-se como microempreendedor individual 
(MEI) e exercer atividade empresarial no gozo de licença para o trato de interesses 
particulares (Prot. nº 00326/2022). Uma moção de pesar e uma indicação, de autoria 
do Deputado Neno Razuk. Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Leocádia 
Aglaé Petry Leme pelo seu falecimento, ocorrido no dia 20 de fevereiro de 2022 (Prot. 
nº 00331/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, à Senhora Maria Cecilia 
Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, solicitando a viabilização de 
recursos para construção de uma nova escola, no Município de Dourados, para 
atender à demanda reprimida (Prot. nº 00329/2022). Duas indicações e uma moção de 
pesar, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os 
termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao  Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, 
com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, 
pleiteando providências urgentes e necessárias para a implantação de ciclovia no 
trecho da Rodovia BR-060, que compreende a extensão entre a rotatória da saída para 
Sidrolândia até o trevo que dá acesso à JBS, no Município de Campo Grande (Prot. nº 
00350/2022). Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, pleiteando as providências urgentes e 
necessárias para a implantação de ciclovia no Anel Rodoviário do Município de Campo 
Grande (Prot. nº 00349/2022). Requeiro à Mesa Diretora, conforme os termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar 
aos familiares da Senhora Leocádia Aglaé Petry Leme, em razão de seu falecimento 
(Prot. nº 00353/2022). Uma moção de louvor, quatro moções de pesar e duas 
indicações, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. Conforme prescreve as normas 
do Regimento Interno desta Casa de Leis, requeiro à Mesa, após ouvido o colendo 
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Plenário, que seja encaminhada moção de pesar à Senhora Rubenice Maria 
Fernandes da Silva, em virtude do falecimento da sua mãe, Senhora Dalva Fernandes, 
ocorrido em 15 de fevereiro, em Campo Grande (Prot. nº 00370/2022). Conforme 
prescrevem as normas do Regimento Interno desta Casa de Leis, requeiro à Mesa, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares 
da Senhora Leocádia Aglaé Petry Leme, em virtude de seu falecimento, ocorrido em 
20 de fevereiro, em Campo Grande (Prot. nº 00369/2022). Conforme prescrevem as 
normas do Regimento Interno desta Casa de Leis, requeiro à Mesa, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar ao Senhor Gilbert Marcelo 
Fico, em virtude do falecimento da sua esposa, Senhora Grayce Becker, ocorrido em 
13 de fevereiro, em Campo Grande (Prot. nº  00365/2022). Conforme prescrevem as 
normas do Regimento Interno desta Casa de Leis, requeiro à Mesa, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar ao Senhor Edimar Oliveira 
de Souza, em virtude do falecimento da sua irmã, Senhora Francisca Oliveira de 
Souza, ocorrido em 20 de janeiro, em Campo Grande (Prot. nº 00363/2022). Conforme 
prescrevem as normas do Regimento Interno desta Casa de Leis, requeiro à Mesa, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar à Senhora 
Catarina Codas da Paixão, em virtude do falecimento do seu esposo, Senhor Lourival 
Ribeiro Paixão, ocorrido em 21 de fevereiro, em Campo Grande (Prot. nº 00383/2022). 
Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia à 
Secretária de Estado de Educação, Maria Cecília Amendola da Motta, solicitando a 
implementação do curso de inteligência emocional na Rede Estadual de Ensino (Prot. 
nº 00384/2022). Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor 
Prefeito Municipal de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Senhor 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), Rudi Fiorese, 
solicitando Operação Tapa-Buraco na Rua Brigadeiro Thiago, esquina com a Avenida 
Guaicurus, Bairro Universitário (Prot. nº 00364/2022). Dois requerimentos, duas 
indicações e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara. Requeiro 
à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja autorizado o uso da tribuna na Sessão Plenária, de modo on-line, do próximo dia 
24 de fevereiro de 2022 (quinta-feira) pela Senhora Andréa Aleixo, que discorrerá 
acerca da divulgação e lançamento do Instituto Emanuelle e do Projeto Movimento 
Bike Viva como atividade do Dia Estadual de Conscientização e Proteção ao Ciclista 
(Lei nº 5.683/2021) (Prot. nº 00377/2022) (Prot. nº 00336/2022). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora da República Simone Tebet, à 
Deputada Federal Rose Modesto, ao  Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando 
a disponibilização de recursos para a implantação de uma unidade básica de saúde 
para atender os moradores do Conjunto Habitacional Honório Almirão (Residencial 
Guasu) no Município de Dourados (Prot. nº 00381/2022). Indico à Mesa, observadas 
as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Senadora da República Simone Tebet, e à 
Deputada Federal Rose Modesto, solicitando a viabilização de recursos federais para a 
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construção de um anfiteatro na Escola Municipal Coronel Firmino Vieira de Matos, na 
Vila de Macaúba, no Município de Dourados (Prot. nº 00371/2022). Requeiro à Mesa, 
nos termos regimentais desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Arão Antônio Moraes, falecido 
no dia 18 de fevereiro de 2022. O Senhor Arão Antônio foi sócio-fundador e atualmente 
era membro da diretoria da Associação Sul-Mato-Grossense de Suinocultura 
(Assumas). O desenvolvimento da suinocultura do MS deve muito a ele, pois foi 
sempre muito atuante e entusiasta. Perdemos uma das grandes lideranças do ramo 
(Prot. nº 00337/2022). Quatro indicações, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à 
Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa Rocha, solicitando a elaboração de projeto 
técnico visando à execução de obras de adequação das redes coletoras de esgoto 
sanitário existentes no Bairro Cachoeirinha, localizado no Município de Dourados (Prot. 
nº 00344/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário,  
que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo aos Deputados Federais e 
Senadores representantes de Mato Grosso do Sul na Câmara de Deputados e Senado 
Federal, solicitando a viabilização de recursos destinados à aquisição de um 
automóvel tipo Van, para atender a Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais 
Nova Esperança (Apae), do Município de Tacuru (Prot. nº 00343/2022). Indico à Mesa, 
na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa Rocha, solicitando a designação de um 
delegado de polícia para suprir às necessidades da segurança pública no Município de 
Tacuru (Prot. nº 00342/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa 
Rocha, solicitando, em caráter reiterativo, a pavimentação asfáltica de toda a extensão 
da Rodovia MS-355, até o entroncamento da MS-162, trecho que liga os Municípios de 
Terenos e Dois Irmãos do Buriti, bem como o apoio na elaboração de projeto de 
engenharia de implantação de pavimentação asfáltica em todo o trecho não 
pavimentado da referida rodovia (Prot. nº 00341/2022).). Encerrado o Pequeno 
Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há orador inscrito no Grande 
Expediente. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 
1. Em discussão única. Projeto de Resolução nº 072/2021. Autor: Deputado Renato 
Câmara. "Cria a Medalha e o Diploma de Honra ao Mérito Legislativo aos profissionais 
das Engenharias - Engenheiro José Francisco de Lima". A Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como  relator o 
Deputado Evander Vendramini. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Resolução nº 072/2021, de autoria do Deputado Renato 
Câmara. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 
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Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 

Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara, autor do 
projeto? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, gostaria de fazer 
declaração de voto. Quero agradecer o apoio dos Deputados e dizer que a escolha do 
nome do Engenheiro José Francisco de Lima, numa discussão colegiada junto com o 
Crea/MS, representa muitos engenheiros. Voto sim. 

PRESIDENTE -  Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Eu gostaria de pedir licença ao autor do projeto, 

Deputado Renato Câmara, para votar favorável a esse projeto, até porque o José 
Francisco era meu amigo, professor, grande calculista de renome nacional e do nosso 
Estado. Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao Deputado Herculano 
Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Senhores Deputados, nós aprovamos um ato da Mesa 
Diretora que proíbe o acesso do público à Assembleia Legislativa e com relação a 
isso, peço a compreensão de todos, pois eu não gostaria de abrir nenhuma exceção. 
Portanto, até dia 02 de maio estará funcionando somente sessões mistas, estando 
proibido o acesso de visitantes à Casa. Gostaria de registrar também que na ação que 
fizemos, juntamente com a Fiems, foram detectadas dezoito pessoas com Covid-19, 
trabalhando aqui dentro. Em respeito aos funcionários, até o dia 02 de maio ninguém 
entra nesta Casa, mesmo que por insistência, audiência pública ou o que for. Item 2. 
Em discussão única. Projeto de Decreto Legislativo nº 01/2022. Autora: Mesa Diretora. 
"Prorroga, até 31 de março de 2022, os efeitos do reconhecimento para fins do 
disposto no artigo 65, da Lei Complementar nº 101, de 4 de maio de 2000, da 
ocorrência do estado de calamidade pública no Município de Campo Grande, realizado 
pelo Decreto Legislativo nº 622, de 22 de abril de 2020, anteriormente prorrogados 
pelos Decretos Legislativos nº 688, de 11 de fevereiro de 2021, e 723, de 15 de julho 
de 2021". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, 
por unanimidade, tendo como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Para discutir, Presidente. 

PRESIDENTE - Para discutir, com a palavra, o Deputado João Henrique, 
que disporá de cinco minutos para o seu pronunciamento. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Prezados colegas, tenho em mãos um 
requerimento da Prefeitura Municipal de Campo Grande e a minha postura  é avaliar 
com muito critério os pedidos de calamidade pública. É bom que se explique que 
existem algumas consequências, como o afastamento da lei de licitações, a facilitação 
para a contratação de pessoas por processos simplificados sem concurso público, 
o não cumprimento de meta fiscal, o extrapolamento do teto de gastos, entre outros. 
Eu não gostaria de faltar com critério a qualquer prefeitura, mas pedi vista do processo 
e tenho em mãos seis folhas, onde não tem nenhum embasamento técnico-científico 
que diga quantos casos temos hoje na Capital, quantas mortes, qual o número de 
leitos ocupados, qual a situação catastrófica que Campo Grande vive hoje, para que, 
dentro da Assembleia Legislativa, possamos dar um salvo-conduto à Prefeitura 
Municipal de Campo Grande. A vacinação está acontecendo e prova que conseguimos 
atingir o objetivo. Eu recebi uma matéria do Secretário de Fazenda do Estado, Felipe 
Matos, onde ele diz que a reclamação do índice de repasse do ICMS se dá porque o 
Município de Campo Grande, através do seu gestor, não teve competência e 
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preocupação com o desenvolvimento econômico do município. E digo isso para alertar 
a base do Governo. Então, dentro da Assembleia, não podemos permitir o 
extrapolamento do teto de gastos, da meta fiscal, sem que estejamos vivendo um 
estado de calamidade pública. Se isso estivesse verdadeiramente acontecendo na 
Capital,  não teríamos restaurantes e bares funcionando sem nenhum tipo de restrição, 
de circulação, a não ser os cuidados sanitários e a utilização de máscara ou outros 
critérios de biossegurança que estão sendo flexibilizados, atingindo o objetivo que é 
salvar vidas. A realidade é que nós estamos controlando e vencendo essa 
pandemia...   

DEPUTADO PEDRO KEMP - Conceda-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Concedo sim. Então, eu acho que  
precisamos ter muito critério nas votações para não banalizarmos o instituto e as 
decisões políticas da Assembleia Legislativa. O aparte está concedido ao Deputado 
Pedro Kemp. 

PRESIDENTE -  Vossa Excelência tem que abrir mão porque só falta um 
minuto para o seu pronunciamento. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Estou abrindo mão para o Deputado 
Pedro Kemp. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu concordo plenamente com o Deputado 
João Henrique, porque não estamos vendo estado de calamidade pública em Campo 
Grande. Inclusive, no período em que tínhamos a pandemia com dados mais 
preocupantes de lotação dos leitos de UTI, com o crescimento do número de 
infectados e de mortes aqui, o prefeito da Capital foi contra o fechamento do comércio, 
contra a suspensão de atividades que poderiam resultar na aglomeração de pessoas e 
defendeu o funcionamento normal das atividades do comércio. Portanto agora que a 
situação é muito mais tranquila do que foi dois anos atrás, penso que não justifica, de 
forma alguma, estado de calamidade pública, a não ser que seja com essa intenção 
que o Deputado João Henrique colocou aqui, de flexibilizar uma série de medidas da 
administração, como licitações e poder, inclusive de não respeitar os limites da Lei de 
Responsabilidade Fiscal e outros. Eu concordo plenamente que neste momento não 
se justifica votar um projeto desta natureza. Obrigado. 

DEPUTADO JOAO HENRIQUE - Obrigado pelo aparte Deputado Pedro 
Kemp. Só para concluir, Senhor Presidente, os Deputados que tiverem algum tipo de 
dúvida, podem pedir vista do projeto, o que aumentaria a discussão e a qualidade do 
debate, pois a Assembleia vai estar pronta para conceder e reconhecer sempre que o 
estado de calamidade for verdadeiro. É dessa forma que eu me manifesto contra, 
Senhor Presidente. Obrigado pela fala e pelo aumento da minha conclusão. 

PRESIDENTE - Encerrada a discussão. Em votação. 
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DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, a Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Eu gostaria de pedir vista do projeto, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE -  Vista concedida à Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Obrigada, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Item 3. Em segunda discussão e votação 
nominal. Projeto de Lei nº 079/2021. Autor: Deputado Renato Câmara. "Institui, no 
âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, o Dia Estadual do Empreendedorismo 
Feminino, e dá outras providências". A Comissão de Educação, Cultura, Desporto, 
Ciência e Tecnologia emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o 
Deputado Gerson Claro. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 079/2021, de autoria do Deputado Renato Câmara. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 09   8ª SESSÃO ORDINÁRIA              REALIZADA EM 22/02/2022 
                                                                                                                   AL- 16 

 
DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Jamilson Name. 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. O senhor 
me pulou. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente esse é o Item 5? 

PRESIDENTE - Esse é o Item 3. Projeto de Lei nº 079/2021, de autoria 
do Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Parabenizo o Deputado Renato Câmara 
que cria o Dia do Empreendedorismo Feminino, pela importância disso para nós 
mulheres incentivarmos o empreendedorismo. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, antes de 
votar, gostaria de apresentar um amigo de Vossa Excelência, o Maurício Zito, da Z2, 
que está aqui no nosso gabinete. 

PRESIDENTE - Um abraço, Maurício Zito. Seja muito bem-vindo a nossa 
Casa. 

MAURÍCIO ZITO - Muito obrigado, Presidente. Que Deus o abençoe. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Gostaria de pedir licença ao Deputado Renato Câmara 

para poder votar o seu projeto. Voto sim. Encerrada a votação. Solicito o resultado da 
votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e três votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto. Vai ao Expediente. Item 4. Em 
primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 05/2022. Autor: Poder 
Executivo. "Prorroga os prazos para apresentação do requerimento de adesão para 
pagamento de créditos relativos às multas por infração à legislação ambiental e às 
multas sanitárias animal, vegetal, de inspeção de produtos e de subprodutos de origem 
animal, nas formas excepcionais previstas na Lei nº 5.810, de 16 de dezembro de 
2021". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Professor Rinaldo. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, eu gostaria de pedir vista 
nesse projeto que a pedido de vários produtores talvez a gente possa acrescentar um 
detalhe que ajude bastante. 

PRESIDENTE - Pedido de vista concedido ao Deputado Felipe Orro. Item 
5. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 06/2022. Autor: Poder 
Executivo. "Altera a redação de dispositivos da Lei nº 2.363, de 19 de dezembro de 
2001, que cria a Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos de Mato Grosso 
do Sul, e da Lei nº 2.263, de 16 de julho de 2001". A Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o 
Deputado Paulo Duarte. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 06/2022, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Pela ordem, o Deputado Jamilson Name. 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? Como vota o 
Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezenove votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 6. Em 
discussão única e votação simbólica. Dois requerimentos, vinte e sete indicações 
e três moções de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 
Os Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovado. Vai ao 
Expediente. Item 7. Moção de pesar, de autoria do Deputado Felipe Orro, em razão do 
falecimento do Senhor Eurides Constantes. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. 
Vai ao Expediente. Apresento uma moção de pesar, em nome da Casa, pelo 
falecimento da Senhora Leocádia Aglaé Petry Leme, que faleceu anteontem, vítima de 
atropelamento por uma motocicleta. Ela foi secretária de Estado de Educação, Reitora 
da Uniderp, Reitora da Uems, uma pessoa fantástica que merece todo o nosso 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 09   8ª SESSÃO ORDINÁRIA              REALIZADA EM 22/02/2022 
                                                                                                                   AL- 21 

 
respeito. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Encerrada 
a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. O primeiro inscrito é o 
Deputado Paulo Duarte; o segundo é o Deputado Herculano Borges; o terceiro é 
o Deputado Professor Rinaldo e o quarto é o Deputado Barbosinha. Concedo a 
palavra, nas Explicações Pessoais, ao  Deputado Paulo Duarte. Vossa Excelência 
disporá de dez minutos para sua explanação. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Senhor Presidente e Senhores 
Deputados, ocupo hoje esta tribuna, sou servidor público de carreira da Secretaria de 
Fazenda e como estamos chegando no período pré-eleitoral, há algumas 
pessoas acometidas de tensão pré-eleitoral que começam a dizer coisas sem 
conhecimento. Nesse final de semana, houve uma manifestação do Prefeito Marcos 
Trad, colocando em dúvida a forma que a Secretaria de Fazenda calcula o valor 
adicionado aos municípios e o índice de participação de cada um dos setenta e nove 
municípios, como se isso fosse uma decisão pessoal do secretário ou do governador. 
Existem regras para esse cálculo na Constituição Federal, uma Lei Complementar 
Estadual nº 63/1990. Como é que isso funciona? Essa é a principal fonte a receita dos 
municípios de Mato Grosso do Sul, 75% é o movimento econômico que o município 
tem e nos outros 25% definidos por lei estadual, entra a receita própria, o número de 
eleitores, o índice ecológico, valor que é dividido igualitariamente para todos os 
municípios. Quero esclarecer, pois é muito ruim quando se coloca em dúvida a 
idoneidade de uma instituição como a Secretaria de Fazenda, que tem desempenhado 
um grande papel neste Estado nos momentos de crise, como aconteceu durante o 
período da Covid-19 e em outros períodos, entregando bons resultados para o Estado 
e acima de tudo para a população de Mato Grosso do Sul. Eu, como servidor público 
de carreira, não admito que pessoas que não conhecem a realidade falem sobre esse 
assunto. Sou formado em Economia e tenho a obrigação de saber. Ninguém tem 
dúvida sobre a idoneidade desse órgão, mesmo porque nos últimos dez anos o Mato 
Grosso do Sul teve um crescimento de 130% no PIB, que é o Produto Interno Bruto, as 
riquezas geradas de Mato Grosso do Sul cresceram 130%, o crescimento de Campo 
Grande nesse mesmo período foi 30% menor do que do Estado, ou seja, a economia 
de Campo Grande regrediu nos últimos anos. Os números apontam que o interior 
cresceu muito, principalmente o setor industrial e da agricultura. É só passar na região 
leste do Estado, aqui em Ribas do Rio Pardo, para ver o empreendimento da 
Suzano que vai fazer com que o PIB de Mato Grosso do Sul cresça 5%. Acho que é 
necessário parar de misturar assuntos de caráter político-eleitoral com questões 
técnicas, parar de desrespeitar quem exerce esse trabalho, mesmo porque quando o 
prefeito da Capital acusa o governo, ele está acusando os servidores públicos da 
Secretaria de Fazenda, e ninguém está trabalhando contra ninguém. É bom lembrar 
que outros municípios também tiveram quedas, como em Corumbá, que tinha um 
índice de 9,25% e este ano foi de 6,08%, porque houve problemas com relação 
à questão de minério, uma retração da economia local. Já em  cidades como Três 
Lagoas, onde há quatro anos o índice era abaixo de 8%, hoje  chega a 10%.  
Dourados também voltou a crescer. O que nós queremos dizer, e farei sempre isso 
aqui, até porque, embora hoje Deputado, minha origem é técnica, de servidor público, 
portanto acho inadmissível que, por questões de oportunismo eleitoral, ataquem as 
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instituições. É legítimo o debate; a crítica é legítima porque faz parte do processo 
democrático; o que é ilegítimo e repugnante são pessoas atacarem as instituições para 
justificarem a própria incompetência. Em parte do pronunciamento, o Prefeito da 
Capital disse: “os recursos do ICMS dos municípios é o próprio Estado que define”. 
Ora, como funciona uma prefeitura quando você não concorda com o valor do IPTU?! 
Você recorre ao Papa? Não! Recorre à prefeitura. Mas, se o prefeito discorda dos 
números, ele tem um caminho, e ele deve saber, que fica bem aqui perto: é o Poder 
Judiciário. É simples. Quem acha que tem algo errado, busque o Judiciário. Então, o 
que ele disse está cheio de inverdades. Quem julga primeiramente é a secretaria; se 
ele não concorda, que vá à Justiça. Não é assim com o IPTU? Muitas pessoas me 
procuraram porque não concordam com o valor do IPTU; e eu disse: então discutam 
isso com a prefeitura, em primeiro lugar. Os números que nós estudamos sobre 
Campo Grande trazem uma questão macroeconômica. Houve uma redução de 
atividade no comércio durante a pandemia, mas também há questões ligadas à 
gestão. Houve uma fuga de investimento e o crescimento do interior. Como funciona 
esse cálculo? Campo Grande é predominantemente comércio e serviços. O valor 
agregado do comércio é muito pequeno, mas o da agricultura é muito grande. Quando 
você compra o insumo com valor menor e depois você vende o seu produto, como a 
soja ou o milho, então compra o insumo e depois vende o boi gordo, o valor agregado 
é muito alto. Diferentemente, no comércio você compra um produto por cem reais e 
agrega sua margem de lucro para vender. Essa é a diferença que compõe o valor 
adicionado, portanto é importante que essas informações sejam esclarecidas. O meu 
papel será esse aqui, com absolutamente nada de questões políticas ou eleitorais. 
Dias atrás eu disse que a eleição tem data e hora para acontecer: vai ser em outubro. 
Até lá muita água vai rolar embaixo da ponte. Não é possível que em toda eleição as 
pessoas falem coisas das quais não têm conhecimento. Deputado Coronel David, 
quando eu tenho alguma dúvida sobre segurança pública aqui na Casa, não ouso falar 
algo sem consultar Vossa Excelência, que conhece o tema. Mas quando chega a 
época de eleição, parece que os candidatos conhecem de tudo, começam a falar de 
tudo e, pior, atacar. Se eles só falassem, se mentissem, a população ficaria sabendo; 
mas atacar, não. Não podem atacar instituições como a Secretaria de Estado de 
Fazenda, na qual eu ingressei por concurso público, em 1985, e eu tenho uma história 
de que me orgulho dentro daquela instituição. Tenho amigos e amigas dentro daquela 
instituição. E hoje também, embora não seja de carreira, tem um dos melhores 
secretários que passaram por lá, que é o Secretário Felipe Matos. Então, aqui a minha 
defesa é das instituições, pois nelas estão as pessoas que fazem a máquina do Estado 
andar. A Secretária de Estado de Fazenda é composta por servidores de carreira que 
trabalham independentemente do Governo; e eu espero que Prefeito Marquinhos Trad 
entenda isso e que não ataque as instituições querendo se beneficiar. Pois não, 
Deputado Coronel David. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Deputado Paulo Duarte, o senhor me 
concede um aparte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Pois não. 
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DEPUTADO FELIPE ORRO - Esse seu discernimento é brilhante e 

esclarecedor. Eu também questiono que se 75% são do valor adicionado, o índice dos 
municípios divididos; porque o restante é extensão territorial, o número de eleitores, 
etc, então isso se altera de acordo com o crescimento dos municípios. Se, por 
exemplo, para 75% do valor adicionado, Campo Grande cair pela metade da 
movimentação econômica, como são 75%, então daria uma queda de 37,5% de 
receita, se cair pela metade. E não é o caso que aconteceu, porque com relação aos 
outros 25% eu acredito que a população de Campo Grande cresce mais do que a 
média do Estado. Então, esse esclarecimento também gerou dúvida, porque eu 
também fui prefeito, assim como Vossa Excelência, e nós sempre tínhamos essa 
discussão, porque o estudo é feito pelo corpo técnico da secretaria, mas também 
existe a análise que - não podemos negar - é feita por políticos. Por exemplo: o 
secretário não é do quadro, e geralmente os secretários de finanças não são do 
quadro do Estado; e isso também gera dúvidas. Eu sempre entrei com recursos e 
sempre questionei, quando fui prefeito; e entendo que a movimentação econômica de 
Campo Grande não teve uma queda tão grande em relação ao Estado, dados os 
números de construções e o movimento que a Capital tem agregado com a indústria, o 
comércio e a construção civil. Ninguém nega que Campo Grande é a cidade do Estado 
onde mais se constroem edifícios, empresas e residências. Então eu também tenho 
essa dúvida. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Vou esclarecer. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Eu vou concluir. Tenho dúvida com relação 
aos números exatos, porque a queda que foi passada é uma queda acentuada. Eu me 
lembro de que essa queda na movimentação econômica de Campo Grande não é de 
agora, mas já começou há longo tempo, desde de 2013 ou 2014. 

PRESIDENTE - Com licença, Deputado Felipe Orro. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Muito obrigado pelo aparte. 

PRESIDENTE - Já está encerrado o seu tempo, nobre Deputado Paulo 
Duarte. 

@@@@@@@DEPUTADO PAULO DUARTE - Eu só vou concluir. 
Primeiramente o PIB de Campo Grande, a produção de riquezas, caiu 30% nos últimos 
dez anos; só esse já é um número avassalador. Outra coisa: há de se fazer um 
acompanhamento, e eu acabei de explicar Deputado, que Campo Grande é 
predominantemente composta por comércios e serviços. Houve um crescimento na 
agricultura porque não é só levado em conta o que diminuiu em Campo Grande, mas 
considera-se também o tanto que os outros cresceram; e essa é uma conta que no 
final dá 100%. Três Lagoas, Ribas do Rio Pardo, Dourados, Maracaju e outras cidades 
cresceram e fizeram com que Campo Grande e outras cidades caíssem em termos de 
movimento econômico ou pela falta de acompanhamento, porque há prazo para 
recursos. A única coisa que eu não admito Eu fui secretário de fazenda e sou servidor 
de carreira; e quem trabalha com essas informações são os servidores de carreira. 
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Então acho que tem que haver respeito às instituições. Faço o debate político sem 
desrespeitar as instituições e os servidores públicos. Muito obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra o Deputado Herculano Borges. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, depois da 
aula do nosso nobre Deputado Paulo Duarte, o parabenizo pelas explicações muito 
pertinentes. Eu quero apenas fazer uma indicação, Senhor Presidente. Tenho três 
moções de pesar por pessoas muito queridas. Também estou encaminhando 
expediente ao Governador Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário Eduardo 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando que seja viabilizada, com 
urgência, a recuperação e a reforma da ponte de madeira sobre o rio Negro, na MS-
170, localizada no trecho compreendido entre a Fazenda Retirinho e a Fazenda Barra 
Mansa, no Município de Aquidauana. Nós temos as fotos da ponte, e vimos que 
realmente ela precisa de uma ação com urgência. Neste período existe ali um trânsito 
muito grande de pessoas, por conta da gravação da novela Pantanal que está sendo 
feita naquele local, portanto o trânsito ali está muito perigoso, pois os carros estão 
ficando nos buracos que foram feitos. Por isso eu estou encaminhando essa indicação 
ao nosso secretário, para que ele dê uma atenção especial na recuperação dessa 
importante ponte que liga a Fazenda Retirinho à Fazenda Barra Mansa. Por último, 
Senhor Presidente, tenho uma moção de pesar a ser encaminhada aos familiares da 
Senhora Cândida Ferreira Pinheiro, mãe do meu amigo e colega de locução esportiva 
de rádio Élcio Pinheiro. Em nome do Élcio Pinheiro eu quero me solidarizar com toda a 
família. O falecimento dela ocorreu no dia 16 de fevereiro deste ano, semana passada; 
peço a Deus que conforte os corações de todos os familiares. Tenho também uma 
moção de pesar encaminhada aos familiares do Senhor Armando Camargo Brites, 
pelo seu falecimento ocorrido no dia 20 de fevereiro deste ano, nesta Capital. E por 
último, tenho uma moção de pesar encaminhada aos familiares do Senhor Ademar 
Santiago de Oliveira, pelo seu falecimento ocorrido no dia 16 de fevereiro, também em 
Campo Grande. É só, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Concedo um aparte ao Deputado 
Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Vossa Excelência está 
encaminhando uma moção pesar aos familiares do Élcio Pinheiro; é isso? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Pelo falecimento da mãezinha 
dele, a Dona Cândida Ferreira Pinheiro. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Ah, sim. É que eu peguei pela 
metade. Eu gostaria, Deputado Herculano Borges, que Vossa Excelência me 
concedesse a oportunidade de subscrever essa moção, porque a Dona Cândida 
trabalhava comigo na Universidade Federal, juntamente ao seu pai; ela era de uma 
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família muito querida de radialistas, o Élcio Pinheiro e o irmão dele Edi Pinheiro, de 
Sidrolândia. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Sem dúvida, Deputado Professor 
Rinaldo. Eu acho que isso vai engrandecer e valorizar mais ainda essa moção. Já 
estou solicitando à minha consultoria a inclusão do nome de Vossa Excelência nessa 
moção. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - OK. Obrigado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - É só isso, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Perfeitamente, nobre Deputado Herculano Borges. Com 
a palavra, por dez minutos, nas Explicações Pessoais, o ilustre Deputado Professor 
Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Bom dia, Presidente e demais 
colegas Deputados. Quero cumprimentar o Deputado Paulo Duarte, pela explicação 
didática que acabou de ministrar a todos nós. A gente percebe que todo ano eleitoral 
começa com esse tipo de comportamento, e às vezes com mentiras; a gente lamenta 
profundamente. É importante debatermos todos os temas, mas com respeito, sem 
levar para o campo pessoal, sem usar de inverdades, pois infelizmente esse tem sido 
o comportamento do nosso ex-colega, o Prefeito Marquinhos Trad. Mas eu parabenizo 
Vossa Excelência que é um dos servidores competentes que já esteve ocupando a 
pasta da Secretaria de Estado de Fazenda; e o Governo não poderia em hipótese 
alguma ser leviano e deixar de tratar um assunto tão importante, que é a questão do 
rateio do ICMS. Então eu cumprimento Vossa Excelência pela explicação. Senhor 
Presidente, eu gostaria de encaminhar uma indicação ao Governador Reinaldo 
Azambuja, com cópia à Secretária de Estado de Educação Maria Cecilia Amendola da 
Motta, para que seja implementado o curso de inteligência emocional na Rede 
Estadual de Ensino. A presente proposição decorre do pedido da professora Sandra 
Martins, endereçado ao nosso gabinete, pois a quantidade de cursos ofertados pela 
Secretaria de Estado de Educação aumentou, deste modo a professora sugeriu que o 
curso acima mencionado seja implantado, onde profissionais da neurociência e 
psicólogos seriam chamados como professores temporários de cursos 
profissionalizantes, uma vez que a inteligência emocional é um dos critérios de seleção 
pessoal para o trabalho em grandes empresas. Eu também estou encaminhando duas 
moções de pesar; a primeira delas é endereçada à Senhora Rubenice Maria 
Fernandes da Silva, em virtude do falecimento de sua mãe, a Senhora Dalva 
Fernandes, ocorrido no dia 15 de fevereiro. Lamentamos profundamente o falecimento 
da Professora Leocádia, uma mulher querida cujas qualidades Vossa Excelência já 
mencionou; uma pessoa que teve um papel importante na época em que a UEMS foi 
implantada. Ela foi coordenadora de vários cursos aqui no Estado. A questão da 
escola em tempo integral tem uma grande bandeira protagonizada pela Professora 
Leocádia. Ela foi reitora na Uniderp, onde eu tive a oportunidade de fazer o curso de 
direito. Ela era muito querida e solícita, então a gente lamenta profundamente. Vossa 
Excelência, com muita propriedade encaminha a moção em nome dos vinte e quatro 
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Deputados. Por último, tenho outra moção de pesar, por uma pessoa muito conhecida 
em Campo Grande em todo o Estado, que é o ex-árbitro de futebol, que foi presidente 
do União de Sargentos, e foi meu sargento, o nosso querido Lorival Ribeiro da Paixão. 
Ele faleceu ontem no Hospital da Santa Casa, em Campo Grande, vítima da Covid-19. 
Quando eu servi a Aeronáutica, em 1984, ele era nosso sargento; então a gente 
lamenta profundamente o falecimento dele e encaminha essa moção de pesar aos 
seus familiares aqui em Campo Grande. Ele deixa uma lacuna no coração de muitas 
pessoas, então encaminhamos essa moção à Senhora Catarina Codas da Paixão e 
aos seus familiares. É  apenas isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Deputado Professor Rinaldo, eu 
gostaria de subscrever essa moção, porque o Lourival Paixão foi uma pessoa muito 
querida no esporte, como árbitro de futebol, e era querido de todos os desportistas. 
Então eu gostaria de assinar com Vossa Excelência.  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - OK. É com alegria que incluo a 
assinatura de Vossa Excelência no nosso encaminhamento. Muito obrigado.  

PRESIDENTE - Concedo a palavra ao Deputado Barbosinha. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Bom dia, Senhor Presidente. Bom dia, 
colegas Parlamentares. Quero apenas fazer algumas indicações. A primeira delas é 
endereçada ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos 
Videira, meu amigo Carlinhos, e ao Comandante-Geral da Polícia Militar de Mato 
Grosso do Sul, Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, com cópia ao Senhor Prefeito 
de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, e ao Presidente da Câmara Municipal de 
Campo Grande, o Vereador Carlão. Nós estamos solicitando uma ação em conjunto 
para que seja intensificado o policiamento e a ronda ostensiva nas proximidades do 
Hospital Regional, no Bairro Aero Rancho. Assim estou atendendo uma solicitação do 
Doutor Marcelo de Arruda, que é medico e conselheiro técnico do Hospital Regional de 
Campo Grande. Ele nos trouxe a informação dada por funcionários do Hospital 
Regional, que disseram que há inúmeros casos de furtos de motos e pneus de carros 
dentro do estacionamento do hospital. Então a gente espera que com essa ação em 
conjunto a gente consiga melhorar as condições de segurança daquele local tão 
importante da nossa Capital. Tenho outra indicação ao Senhor Prefeito de Campo 
Grande, Marcos Marcello Trad, ao Senhor Vereador Carlão, Presidente da Câmara 
Municipal de Campo Grande, e ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando destinação de recursos financeiros para 
a reforma da praça localizada ao lado do Residencial Anhanduí, na Rua Paulo de 
Bastos Fernandes, entre as ruas Basileu Dantas e Valdemiro de Bastos, no Bairro 
Aero Rancho, bem como a implantação de academia ao ar livre, parque infantil e 
iluminação pública. Este pedido nos foi encaminhado pela Senhora Janete Benini 
Oliveira, moradora do Residencial Anhanduí, que apresenta aqui a necessidade de 
todos aqueles moradores. Tenho outra indicação, endereçada ao Senhor Governador 
Reinaldo Azambuja, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antônio Marques Pereira, Diretor-Presidente da 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 09   8ª SESSÃO ORDINÁRIA              REALIZADA EM 22/02/2022 
                                                                                                                   AL- 27 

 
Agesul, solicitando que sejam realizadas obras de patrolamento e encascalhamento na 
rodovia MS-438, no trecho de aproximadamente quarenta e três quilômetros localizado 
entre os Municípios de Camapuã e Água Clara. Assim estou atendendo a solicitação 
do meu amigo João Paulo Francisquini, importante liderança do querido Município de 
Camapuã. Trata-se de uma região produtora de grãos e pecuária, portanto faz-se 
necessária a conservação desse trecho. Tenho outra indicação ao Governador 
Reinaldo Azambuja, ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Riedel e ao 
Emersom, da Agesul, solicitando a realização de obras de alargamento do 
acostamento da rodovia MS-379, no km 9, em frente à Fazenda Ponta Cai, na estrada 
que liga Laguna Carapã até o Distrito de Bocajá. Esse é um pedido dos usuários e 
principalmente dos moradores e produtores rurais, que têm a rodovia como acesso às 
suas propriedades e à rodovia MS-379. Essa indicação foi realizada e encaminhada 
pelo Senhor Vicente Palotti, produtor rural que representa o sentimento dos moradores 
daquela região. Tenho outra indicação ao Senhor Governador, ao Eduardo Correa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, ao Senhor Emerson Antônio Marcus 
Pereira, Diretor-Presidente da Agesul, e ao Prefeito de Dourados, Alan Guedes, por 
intermédio da qual estou solicitando a viabilização de dinheiro público para a 
realização de obras de pavimentação asfáltica na Rua Vinte de Dezembro, em um 
trecho de aproximadamente quatrocentos e setenta e cinco metros, entre as Ruas 
Josué Garcia Pires, antiga W11, e a Rua Freire Antônio, antiga W17, no Município de 
Dourados. Essa proposição tem um pleito dos moradores do Jardim Nova Hamburgo, 
e foi externada pelo Senhor Carlos dos Santos. Tenho outra indicação ao Governador 
Reinaldo Azambuja, ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Riedel, ao 
Emersom, da Agesul, e ao Senhor Alan Guedes, Prefeito de Dourados, solicitando a 
viabilização de recursos para a realização de obras de pavimentação asfáltica na Rua 
Marginal Leste, no Município de Dourados, atendendo assim um pleito antigo do 
Sindicato dos Comerciários. Esse local é o trecho na saída para Caarapó, e há um 
antigo sonho de pavimentação naquele local. E como o “Governador" de Dourados tem 
realizado tantos investimentos na cidade, isso vai atender grande parte dos 
trabalhadores que utilizam a sede do Sindicato dos Comerciários para as suas 
reuniões. Essa sede também tem um importante campo de futebol e um trecho de 
aproximadamente novecentos metros que vai abrigar a nova sede clube de campo do 
Sindicato dos Comerciários de Dourados. Então, em nome do presidente, o Pedro 
Lima, eu estou reforçando o pedido dessa importante reivindicação do Sindicato dos 
Comerciários. Por último, Senhor Presidente, eu estou apresentado de forma resumida 
uma moção de congratulação, endereçada ao 2º Tenente QOPM Aldo Luiz de Souza, 
o parabenizando pela posse como novo Comandante do 3º Pelotão da 2ª Companhia 
do 8º BPM do Município de Angélica. Eu conheço muito bem Aldo Luiz de Souza; ele 
tem um excelente currículo, e eu não tenho dúvida de que a população de Angélica vai 
estar muito bem servida por ele. Senhor Presidente, foram essas as minhas indicações 
nesta manhã. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Encerradas as Explicações Pessoais. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Renato Câmara 
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DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, eu gostaria de 

registrar aqui que encaminhei para a Mesa Diretora um requerimento pedindo o uso da 
tribuna externa para a Doutora Andreia Aleixo falar sobre o evento que vai acontecer 
em Campo Grande. Esse uso da tribuna pode ser on-line, mas caso a Mesa Diretora 
ache que não há problema, ela poderia utilizar a tribuna para fazer a divulgação desse 
evento importante para o nosso Estado. 

PRESIDENTE - Agradeço a sua compreensão, Deputado. O prazo é dia 
2 de maio, Deputado; e nós votamos, inclusive com o voto de Vossa Excelência, que 
não seria aberta exceção aqui na Assembleia, e que as participações seriam on-line. 
Portanto eu gostaria que Vossa Excelência refizesse o seu requerimento, porque não 
está escrito dessa forma, mas está escrito que ela usaria a tribuna aqui dentro da 
Casa; mas isso não está permitido até o dia 2 de maio, Deputado. Se for on-line não 
haverá problema algum. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Se tiver tempo eu gostaria de me inscrever 
para falar por dez minutos. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira, Vossa Excelência está 
franqueado. Eu já tinha encerrado as Explicações Pessoais, mas iremos abrir espaço 
novamente, para que Vossa Excelência possa fazer o uso por dez minutos.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, Senhores Deputados, eu 
acabei de receber uma ligação de suma importância para a nossa região e para o 
Estado de Mato Grosso do Sul. Eu recebi um comunicado do Hospital da Vida, que 
agora se chama Hospital do Trauma, que diz que estão quebrados os equipamentos 
de tomografia e de autoclave, que faz esterilização de equipamentos cirúrgicos. O 
médico, cujo nome não vou citar, me ligou dizendo que para que seja aberta uma vaga 
para internar um paciente é preciso dar alta aos que acabaram de passar por cirurgias. 
Em Dourados, um paciente com osso quebrado há cinco dias, passando por dores, 
sofrendo em uma maca de um hospital que não tem atendimento. Em Itaquiraí, a gente 
liga nas Centrais de Vagas e tem de falar com o secretário, com o Senhor Brito ou com 
o Senhor Betine para ver se eles conseguem abrir as portas do hospital. Portanto há 
muito sofrimento das pessoas em Mato Grosso do Sul. Na minha visão está 
insuportável, e aqui em Dourados está efetivamente um caos. Eu tenho conversado 
muito com o Senhor Ronaldo, que é Presidente da Fundação de Saúde, e vejo que é 
lastimável a situação em que se encontra a saúde em Dourados. E estou fazendo uso 
da palavra neste momento para alertar os hospitais maiores e o Governador Reinaldo 
Azambuja por meio da Secretaria de Estado de Saúde, apesar de que em Dourados a 
administração da saúde é plena, é tripartite, ou seja, união/estado/município, mas é 
preciso tomar providências, porque está insuportável o sofrimento das pessoas aqui na 
Cidade de Dourados e na região da Grande Dourados, que representa trinta e tantos 
municípios que buscam atendimento aqui. Eu gostaria, Senhor Presidente, de deixar 
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registrado que vou ligar para a Secretaria de Estado de Saúde e pedir que haja uma 
atenção especial na região de Dourados, e se possível uma intervenção, porque está 
um caos a saúde aqui em nosso município e na região.  

DEPUTADO BARBOSINHA - Concede-me um aparte, nobre Deputado? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Com prazer, Deputado. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Zé Teixeira, Vossa Excelência 
traz um tema angustiante. Dourados está vivendo na saúde, e em outras áreas, mas 
principalmente na saúde, um dos piores momentos de sua história. A situação de 
Dourados é extremamente grave. Eu estou levantando informações e me preparando 
para fazer um pronunciamento no sentido de pedir socorro ao Secretário de Estado de 
Saúde, Geraldo Resende e ao Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, no sentido 
de que Dourados precisa de recursos e de intervenção técnica, de acompanhamento 
técnico, porque dinheiro, por si só, não basta. Vossa Excelência falou do Hospital 
Trauma; e por esses dias, Deputado Zé Teixeira, houve um caso extremamente grave, 
onde uma pessoa vítima de um acidente de moto quebrou a tíbia e o fêmur. Então a 
cirurgia foi iniciada, e a lateral da perna do paciente foi aberta, mas a máquina quebrou 
e teve que ser trazida para Campo Grande, concertada, para depois o paciente ser 
operado. Esta semana houve o caso de uma criança de quinze anos que foi para UPA, 
ficou esperando até o dia seguinte; então os familiares tiraram essa criança de lá, e 
nós tivemos que buscar socorro em Ponta Porã e em Fátima do Sul, porque o povo 
mais humilde, o povo sofrido geme e chora na UPA e no Hospital da Vida por falta de 
atendimento. Vamos somar os nossos esforços para podermos sensibilizar o 
Governador, que já assumiu os cuidados com a infraestrutura e praticamente com a 
gestão de Dourados. Hoje Dourados se desenvolve exclusivamente pela ação do 
Estado. Então que isso seja feito também na área da saúde, pois a saúde de Dourados 
clama, o povo de Dourados e dos vinte e dois municípios da região clamam por 
socorro. E a gente sabe que esse assunto demanda recursos e estrutura, mas também 
demanda competência para que os problemas sejam resolvidos. Se a rede básica não 
funciona, afoga a UPA, embora com profissionais extremamente qualificados que 
sofrem mais do que nós, porque o profissional que está na linha de frente recebe esse 
paciente, mas fica angustiado porque não tem o que fazer; então sofre muito mais do 
que nós. Então nós não podemos ficar ausentes nesse momento, diante das agruras 
do povo mais humilde do nosso município. Parabéns a Vossa Excelência. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Concede-me um aparte, Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Com prazer, Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Deputado Zé Teixeira, esse é um 
tema muito importante que Vossa Excelência traz para o debate aqui na Assembleia 
Legislativa. Eu tive a oportunidade de fazer uma visita ao Hospital da Vida, vendo 
presencialmente os problemas e me deparando com um hospital que precisa 
urgentemente de investimentos, mas não são investimentos de ordem muito elevada. 
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Eu constatei, Deputado Zé Teixeira, que na hemodiálise os pacientes ficam em 
cadeiras de varanda, de cordinhas, com os pés das cadeiras todos corroídos. Cada 
cadeira própria para hemodiálise custa cerca de mil e quinhentos reais; então nós 
estamos falando em três cadeiras, que somam um valor de quatro mil e quinhentos 
reais. Hoje para se fazer uma hemodiálise no Hospital da Vida tem que ser 
encaminhado para Ponta Porã. Sem dúvida Dourados, que é um grande centro de 
referência em medicina e saúde da região da Grande Dourados e da região do Vale do 
Ivinhema, precisa urgentemente dessa parceira. Sabemos que o Governo do Estado 
apoiou o Funsaúde com nove milhões de reais; e esse foi um trabalho de Vossa 
Excelência, do Deputado Barbosinha, do Deputado Marçal Filho, do Deputado Neno 
Razuk e de todos nós da bancada que fizemos as cobranças ao Governo do Estado. 
Mas a Funsaúde é um ralo sem fundo de problemas, que acaba todos os meses se 
complicando ainda mais, e precisa-se urgentemente dar um ponto final a essa 
situação. Mas, por agora, precisamos resolver esse problema da hemodiálise, somado 
aos problemas que Vossa Excelência colocou. É só isso, Deputado. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Deputado Renato Câmara, eu vou concluir o 
seu aparte, porque o que eu tenho é muito importante. Senhor Presidente, eu gostaria 
que Vossa Excelência tivesse a complacência de aumentar um pouco o tempo. Quase 
dois anos atrás não havia nenhum equipamento médico funcionando no Hospital da 
Vida. Se alguém tivesse o braço quebrado não tinha equipamento nem condições de 
ser feito atendimento. Então eu pedi ao Governador Reinaldo Azambuja, e ele iniciou o 
processo com mais de dois milhões de reais para essas necessidades. Agradeço o 
aparte dos Deputados e digo que nós temos que nos unir, porque essa situação acaba 
se refletindo sobre nós, que somos representantes do povo. O sofrimento da 
população está muito grande; e eu não sei se é falta de gestão, enfim, eu não sei o 
que acontece, e isso foi muito bem falado. Vossa Excelência falou muito bem, a 
Funsaúde foi uma sociedade sem fins lucrativos criada para encobrir o insuportável. 
Foi feito um incremento de sete ou oito milhões de reais pelo SUS, passando quatro 
milhões para a Funsaúde, que todo mês tem o seu déficit subindo. Mas de quem é 
essa dívida? Essa dívida não é da fundação. Essa dívida é do município. Deve-se 
imposto, fornecedor e muito mais. Então, Dourados é uma cidade, um polo regional, 
onde a saúde funciona de forma tripartite. Isso precisa ser revisto, inclusive por causa 
do índice per capita. Por que Corumbá tem um índice alto, Três Lagoas 
também, Campo Grande é alto e Dourados é baixo? A Bancada Federal tem que 
tentar colocar isso em seu devido lugar, porque os pacientes de Três Lagoas, os 
pacientes de Corumbá, os pacientes de Campo Grande e os de Dourados são todos 
cristãos, todos iguais, e moram em Mato Grosso do Sul. Senhor Presidente, muito 
obrigado pela paciência. Eu concluo o meu aparte pedindo ao Secretário de Estado de 
Saúde e ao Governador Reinaldo Azambuja, visto que Dourados já está na UTI e que 
não apresenta solução para a saúde, para que estendam a mão para esta região. 
Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço o Deputado Zé Teixeira. Declaro encerrada a 
presente Sessão. Está encerrada (10h38min). 

 


